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停用26年的电梯正式运行
和平区五大道街岳康公寓居民告别“爬楼”时代

■ 本报记者 韩爱青 赵煜

“岳康公寓两部电梯停运了26年，居民
们每天都要爬楼梯，什么时候才能彻底解决
问题，让电梯正式运行起来？”日前，有市民
通过《天津日报》微信公众号“16区主官周
记·政民连心桥 有事您说话”栏目留言反映
这一困扰了居民们多年的问题。
居民李先生介绍，岳康公寓位于和平区

五大道街，有两个楼门，共7层，除了1层的
底商，楼里共住着24户居民。1998年建房

时，由于开发商的原因，没有为两个楼门的
两部电梯进行登记和备案，两部电梯成了
“黑户”，缺乏维保和监管，一直无法启用。
楼内老年人居多，上楼费劲，曾有居民两次
找人将电梯打开，凑合着用，但很快就被和
平区市场监督管理局工作人员发现，并以存
在安全隐患为由叫停。“电梯毕竟26年没用
过，相关的设备已经老化，我们乘坐电梯也
是胆战心惊，但没办法，老人们每天爬楼实
在吃不消。”居民们盼着电梯能获得“合法身
份”，正式运行起来。

岳康公寓所在社区华荫南里社区居委
会负责人告诉记者，为了解决问题，他们组
织召开了多次会议，向和平区市场监督管
理局咨询。“26年几乎没怎么使用过的老电
梯，轿厢和相应的部件都老化了，甚至连电
梯的品牌都不清楚，只有重新更换才能进
行登记和备案并通过安全检验。岳康公寓
没有房屋维修资金，开发商也联系不上，更
换两部电梯和相应设备的资金只能居民自
筹。”负责人介绍，岳康公寓成立了物业管
理委员会（以下简称物管会），实行居民自

治。物管会的成员挨家挨户沟通，30万元资
金很快筹齐。
物管会和社区居委会邀请和平区市场监

督管理局的专业人员提前介入指导，从电梯选
型、品牌筛选到安装调试全程监督。正式施工
后，物管会成员轮班守在施工现场，协调施工
进度，众人齐心协力，终于完成电梯更换工作，
并成功通过天津市特种设备监督检验技术研
究院的检验。
最近，两部电梯正式运行，居民用上了安

全的电梯，困扰大家26年的问题终获解决。

■ 本报记者 黄萱 摄影 周伟

近日，有市民通过《天津日报》微信公众
号“16区主官周记·政民连心桥 有事您说

话”栏目留言，外卖电动车使用频率高，易
坏，但周围没有修车的地方，十分不便。

前不久，东丽区华明街唐雅苑社区进行
了每个月固定的新就业群体服务活动。活

动中有很多外卖员和快递员提出建议，华明东
区作为商业街，是外卖员和快递员长期停留的
场所，周边小区外卖单和快递单量非常大，电
动自行车的使用频率很高，坏的频率也很高，
因此需要一个维修站。还有快递员提出建议，
他们的电动车一天几乎都在路上，每次损坏都
是坏在半路上，所以希望有道路救援。

了解到新就业群体和居民的心声后，唐
雅苑社区居委会立即开始推动服务新就业群
体以及社区居民的项目建设。首先确定场
地，把社区闲置的岗亭等整合起来作为维修
点使用，然后开始按部就班改建，最后在社区
内招募到3位师傅签约服务。采买各种工具
后，维修点已于1月2日正式投入运营。

目前，华明街唐雅苑社区推出了两新便
民服务点、维修仓库、流动三轮维修车等若干
措施，并设立便民超市、换电站等，满足了外
卖员和快递员对于饮食、保温、乘凉、维修、换
电的全方位需求。外卖员小王告诉记者：“原
来车辆坏在半路，叫来救援得花百八十块钱，
现在3公里内免费，有流动三轮维修车来维
修，又省钱又能解决问题。”

■ 本报记者 高立红

河北区新开河街汇川家园社区居民：家门
口的东昌里社区近年来开办的假期托管服务
很实用，质量也很好。我们居住的小区就在附
近，寒假也想把孩子送过去托管，可以吗？

新开河街东昌里社区党委书记霍美

洁：“小雏鹰”托管服务不仅面对东昌里社
区居民，还面对新开河街内其他社区居
民。东昌里有0至12岁的儿童100多名，很
多孩子的家长是双职工。为满足家长的托
管难题，社区整合各方面资源，推出“小雏
鹰”社区托管公益服务。2025年寒假，托管
课堂将服务年龄扩大到0至12岁，增加了0
至6岁幼儿的亲子课堂服务。2024年12月
31日报名信息公布后，已经有不少本社区
以及外社区的孩子报名了。2025年1月6
日，新一期“小雏鹰”社区托管服务开营。

■ 本报记者 韩爱青 赵煜

近日，市民通过《天津日报》微信公众
号“16区主官周记·政民连心桥 有事您说
话”栏目留言，反映北辰区青（广）源街道荣
溪园路灯昏暗的问题。社区居委会召集各
方积极协商，很快解决了问题。

刘先生介绍，荣溪园建成10年，路灯
还是最初开发商建设的那批，使用多年老
化严重，光线比较昏暗。“晚上即便是整个
小区的路灯都开着，亮度也比较低，居民
出行还得自备手电筒。”刘先生认为，路
灯单个维修作用不大，应该整体更换。
为了解决此事，荣溪园社区居委会与物

业管理公司负责人、小区业委会成员、居民代
表一起研究解决方案。经过几方实地调查，发
现路灯均存在老化。为了确保居民夜晚出行
安全，大家达成一致意见，由物业管理公司负
责出资施工，分批将路灯全部更换为LED路
灯。“现在已经更换完一部分路灯，夜晚小区亮
堂多了，大家出行再不用担心安全问题了。”居
民刘先生近日反馈。
据了解，依靠社区议事协商机制，荣溪园

社区自2024年以来，还先后解决了重新规划
公共车位、升级小区大门道闸系统等问题。

■ 本报记者 高立红

“我们小区的道路破得不像样了，排水
也不顺畅，一下雨就积水，特别不方便。能
给修修吗？”这是静海区杨成庄乡教师公寓
居民给《天津日报》微信公众号“16区主官
周记·政民连心桥 有事您说话”的留言。

类似的问题，教师公寓旁的瑞祥家园
小区和新城公寓也有。杨成庄乡除还迁房
楼房小区（村集体管）外，居民楼小区不多，
其中瑞祥家园规模大些，有8栋楼共计138
户居民，教师公寓只有一栋楼共40户居民、
新城公寓有两栋楼82户居民。三个小区位
置接近，分别入住于2009年、2007年和2010
年。三个小区两种物业模式，两个“公寓”
属于准物业管理，瑞祥家园小区有物业管
理，却没有业主委员会，动用小区维修资金
的话，需要乡党委、政府指导居民委员会依
法启动必要程序，工作繁琐且负担不轻。
杨成庄乡政府决定把三个小区的问题

集中解决，并为此成立老旧小区改造指挥
部。经过两个多月紧张施工，两个公寓楼
下及周边原有的面包砖道路和排水管道被
拆除，新的面包砖铺装道路及DN300混凝
土承插管排水管道施工完毕，改造面积约
8000平方米。与此同时，瑞祥家园小区内
的道路改造也完工了，改造面积为4200平
方米。三个小区共计38个破损的井盖也
得到了更新。住在焕然一新的小区里，居
民的幸福感增强了，对乡政府为民办实事
的态度和效率大加赞赏。

■ 本报记者 高立红

有人在《天津日报》微信公众号“16区
主官周记·政民连心桥 有事您说话”中给
静海区独流镇政府提了点建议，希望能运
用“独流元素”助力独流镇的发展。

独流镇友好街率先行动，从名画家
杜明岑的百米长卷《寒秋津卫图》中截
取画面，请专业画师制作墙绘，在独流
镇南运河边打造约300米长的墙绘一条
街，为镇域文旅产业增添了一道靓丽的
风景线。

记者1月3日在现场看到，独流镇友
好街的兴业大街路两侧，民宅的外墙和南
运河防护墙，都被绘上了《寒秋津卫图》的
图画，展现了清代天津城商贾云集、人来

人往的繁荣景象。在这条街上漫步，仿佛
置身于“身居三里外，便听吆喝声”的独流
古镇，在粮油行、典当行、织布行、手工作
坊等大大小小的商号之间穿行，罐装的独
流老醋在码头装船的场景更是吸引着人
们驻足细看。

居民于大爷住在彩绘街最南面，他说
自家的外墙画了彩绘后，总有人前来拍照，
这让他特别自豪：“独流是百年古镇，是得
好好画画。”

彩绘街上共有80多幅画，极具观赏
性。街的尽头是新建的廊亭，人们可以坐
在这里休息，静赏古镇。与彩绘街相连的
独流镇商业街也已整修一新，两旁商铺林
立，让人们一下子从画中的商号回到现实
的店铺。

本报讯（记者 韩爱青）日前，来自国家消防救援局大庆航
空救援支队的队员们再次驾驶直升机来到天津，这次的驻防点
是蓟州区，他们将在这里防范和应对森林草原火灾，执行应急
救援任务。

这次共有11名队员来津驻防，机长由多次执行灭火任务的飞
行员担任，机组成员涵盖飞行、领航、空中机械、空中观察员、救生
员等多个专业，携带吊臂、吊桶、灭火弹、机载观瞄设备、卫星电话
等应急救援装备和设备30件（套）。队员们进驻蓟州区后，主要担
负林区空中巡护、火情观察、机降灭火、索（滑）降灭火、吊桶灭火、
空投空运、火场急救、火场调查和灭火指挥等任务。
机长李辉介绍，队员们个个都熟练掌握基本的急救技能，游泳

在行，能从空中索（滑）降到地面，还能直接进入水里。他们在蓟州
区驻防期间，将积极与驻地消防救援队伍及各航空护林站沟通协
调，组织开展林区战场勘察，标绘记录任务区域起降点、河流、植被
等信息，补充任务战备数据库。同时将依托航站保障条件，利用任
务间隙，常态开展森林防灭火实战化飞行训练和战场勘察。

去年5月，国家消防救援局的航空救援力量曾经来到我市滨
海新区开展跨省机动驻防任务。

■ 本报记者 高立红

“大厦楼层多，居住密度大，公共空间被
堆物占用，还有许多租房户进进出出，住着不
踏实……”这是河北区光复道街君临天下业
主给《天津日报》微信公众号“16区主官周
记·政民连心桥 有事您说话”的留言。

北安桥旁的君临大厦，高达240多米，40多
层。大厦内居住密度大，出租房多，公共空间堆
物现象频发，消防通道经常被堵，构成安全隐患，
一直以来都是基层治理的“老大难”问题。
君临天下社区党总支书记车莹介绍，目前

大厦内有居民2525户，相当一部分是出租房，其
中58户还被当成员工宿舍集体居住，新承租人
往往会把别人用过的床垫床单、沙发、家具等物
品丢弃在楼道内。大厦内两个避难层的部分空
间被开发成居民住宅出售并入住，避难层里还
有乒乓球案等运动器械，已构成安全隐患。
君临天下社区联手消防支队、执法、公安

等各方面力量共同开展“清理避难层堆物堆
料，保障安全通道畅通”专项整治行动，把
9B、25B避难层的各类杂物全部清理干净。
新年到来之际，社区网格员又一齐动手，把大
厦36层、31层、28层、26层、15层楼内废弃沙
发、床垫、床板等易燃物品清理完毕，及时排
除了安全隐患，得到业主的一致好评。

改造老旧小区

杨成庄乡有一手

东丽区华明街唐雅苑社区服务新就业群体

外卖小哥修车需求 这个社区解决了

百米津味长卷 搬上独流墙面 清空避难层
大厦变安全

寒假托管孩子

相邻社区接收吗？

10年路灯老化昏暗 整体更新夜晚更亮

消防航空救援力量再来津驻防

■本报记者 黄萱 文/摄

随着地铁11号线一期西段
正式通车，南开大学八里台站成
了关注的焦点，不少人前去探访
拍照，一段段视频上传到网络平
台，深沉内敛的“南开紫”、耀眼的
南开校徽、前人的名言名句、浓浓
的文化味让人眷恋。
这座车站的总设计师南开大学文学院教授薛义既是南开大学文

学院教授、博士生导师，又是天津市创意产业协会会长。在他的讲述
过程中，南开大学八里台站的“前世今生”依次呈现在记者眼前。在
他看来，地铁车站是城市非常重要的公共空间，承载着城市的精神，
是一个可以传递城市文化、理念、追求、理想、特色的重要枢纽。“我们
的车站要体现天津文化、天津精神。”早在2019年，薛义与住建部工作
人员考察天津轨道交通建设时就提出车站过于同质化的问题。2021
年，薛义设计团队接下了南开大学八里台站的设计任务。
“地铁站的设计是综合空间设计，是一个整体。”薛义说。车站

紧邻南开大学八里台校区，设计团队又都是“南开人”，车站与南开
相融合，水到渠成。有了这样的创意设想，便有了“南开紫”铺满站
区，南开校徽、前人寄语随处可见的车站。

柱子代表栋梁，站区层内20根柱子顶部被冠上南开元素，八
角形状的南开校徽仿佛传递着“智圆行方”的入世哲学；车站两侧
的名言名句呈现着“百年南开”的历史与精神。

最令薛义满意的设计是从站区层到站台层的扶梯，“扶梯很长，
是站区、站台两层相加的长度。”最下方是灯光环绕的南开大学校
徽，给人一种透视感；顶上的灯是立体的三角形，充斥着现代感；流
动的光晕交汇在空中，展现着未来感。“虽然是一个布景，但我们希
望乘客有不一样的体验。从高处到低处是进入南开，从低处到高处
则是通往未来。站区层是南开历史，站台层是新南开新发展。”

整个方案设计用了近2年时间，施工期间薛义坚持每天到现
场看进度、解决各种施工问题，车站整体呈现的是薛义心里所想、
设计图所示，也是薛义设计团队希望传递的南开精神。

地铁南开大学站 这样传递南开精神

■ 本报记者 何欣 张家民

寒冬腊月，天气寒冷。一些生活在我市的野生猛禽、珍禽，在
捕食时有可能被冻在冰面上。近日，津南区群众、民警、消防员和
林业部门联手营救了一只国家二级保护动物大鵟。

2024年12月20日10时50分左右，一位村民看到八里台镇洪
泥河东路与丰泽道交口附近一块稻田旁的水渠里，一只形似老鹰
的野生动物在冰面上挣扎，走近查看，发现其双腿、尾羽和部分翅
膀被冰冻住。村民深知鹰科动物具有很强的攻击性，不敢贸然营
救，报警求助。接警后，津南区消防救援支队祥纬道消防救援站消
防员与民警迅速赶到现场。

据带队参加解救的祥纬道消防救援站副站长杨凯介绍，消防站
派出一辆消防车和6名消防员赶到现场，为避免对被困老鹰造成二次
伤害，2名消防员在做好个人防护后，使用消防腰斧、扳手小心翼翼敲
打老鹰周围的冰层，并试着将其慢慢从冰层中挪出。老鹰已经全身
冻僵，并未对消防员进行攻击。10分钟后，老鹰被成功解救。

为尽快让老鹰接受专业的救护，民警立即与津南区农业农村
委林业科进行了联系。接到该信息后，林业科安排两名工作人员
赶往事发现场。他们先是仔细检查老鹰的情况，然后与天津市野
生动物救护驯养繁殖中心取得联系。通过视频连线和照片，该中
心工作人员确认这只鹰是国家二级保护动物大鵟。在该中心工作
人员的指导下，林业科人员将大鵟带回车内，然后打开空调暖风，
为它恢复体温。

半个多小时后，大鵟的精气神儿恢复得差不多了。确认其没
有外伤后，在天津市野生动物救护驯养繁殖中心的建议下，林业科
工作人员决定将其放生。“野生动物有很强的自愈和适应能力，在
没发现明显外伤的情况下，将它尽快放生是最好选择。”林业工作
人员对记者说，“这是津南区第一次救助野生遇险大鵟。它接近人
类区域并获得救助，说明天津的生态环境质量和群众的野生动物
保护意识都在不断提高。”
林业科工作人员朱明昊说，市民们遇到这种情况，最好的营救

方法就是报警，然后由民警、消防员和动物保护人员进行营救。“专
业的人做专业的事”，对于人和动物来讲，这往往能规避很多风险，
确保营救的效果。如果确需发现者现场营救，首先要确保人身安
全。不要强拉硬拽动物，防止它们受到二次伤害。营救之后，也要
第一时间与野生动物保护部门进行联系，不能拿回家饲养，更不能
杀害食用。

大鵟被冻冰面 多方营救放生


